

En voilà assez, ce semble, pour montrer l'impuissance de tentatives indiscretes, dans lesquelles l'hostilité à l'avancement intellectuel de la population se manifeste trop ouvertement pour l'honneur de ceux qui les organisent, et pour faire comprendre à ceux qui se laissent beaucoup trop guider par leur passion de dominer, qu'il est difficile de parvenir à baillonner toute une population et de la forcer de s'agenouiller devant des prétentions qui ne sont plus de ce siècle et que l'on n'ose plus manifester dans la plupart des pays civilisés. Pourquoi réserve-t-on le Canada à l'expression, presque toujours arrogante dans la forme, de ces prétentions surannées ? Nous laissons naturellement cette question à l'appréciation de chacun.

Presque tous les membres qui ont donné leur démission avaient cessé de payer leurs souscriptions annuelles depuis plusieurs années ; mais depuis leur résignation ils ont payé leurs arrérages, ce qui fait que la caisse a toujours bénéficié de ce montant.

Seize séances régulières ont eu lieu dans le cours de l'année, et une nouvelle vie semble se manifester dans l'Institut par l'accroissement des discussions littéraires ou scientifiques et aussi par le plus grand nombre de personnes qui y prennent part.

L'esprit public tend évidemment à protester contre l'intolérance qui gronde autour de nous, et qui demain atteindra peut-être ceux dont elle fait ses instruments aujourd'hui ; et la récente expression de cette intolérance qui s'est résumée dans un outrage public à la mémoire d'un digne confrère et ami que nous avons perdu, à fait

voir à bien des gens sérieux que nous avons affaire à des hommes qui, si on les laisse une fois prendre un pied, en auront bientôt pris dix, et qui semblent ne plus comprendre parmi nous que le langage de la proscription et de l'anathème. Il y a donc quelque satisfaction à pouvoir dire à ceux qui se donnent tant de peine pour nous écraser : " Messieurs nous sommes encore debout ; et il est heureux qu'il reste au moins quelqu'un en Canada qui proteste de parole et d'action contre l'esprit dominateur et le fanatisme."

Ci-suivent les chiffres qui composent notre feuille de balance pour l'année qui vient de s'écouler.

RECETTES.

Balance en caisse le 1er Nov. 1868.....	\$ 267.03
Billets payables et recevables.....	4 785.00
Revenus de propriétés.....	1 402.56
Contributions et abonnements	691.92
Souscriptions à la bâtisse	1 942.50
Cartes d'admissions	70.00
Sources diverses	139.37
	<hr/>
	\$9398.38

DÉPENSES.

Billets payables.....e.....	\$5810.00
Intérêts et escompte	1 281.82
Propriétés mobilières	494.56
Dépenses de maison et éclairage	474.51
Bibliothèque	126.09
Journaux	135.00
Surintendant	424.00
Corporation et frais divers.....	296.89
Frais de poste et collections	81.51
Dépenses diverses	161.58
Balance en caisse	112.42
	<hr/>
	\$9398.38

Le tout humblement soumis.

O. STE, MARIE,
2e Vice-Président, I.-C.

Montréal, 16 Décembre 1869.

A